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1. СМИ о Таймыре 
 

На Таймыре для семей мобилизованных отменена плата за служебный и коммерческий 
найм жилья 

На Таймыре прошло второе заседание XIV сессии Таймырского Долгано-Ненецкого 
районного Совета депутатов. Провел его руководитель представительного органа власти 
Владимир Шишов. Одним из основных в повестке дня стал вопрос оказания помощи семьям 
мобилизованных граждан. Решением депутатов с 1 октября текущего года временно 
отменена плата за служебное и находящееся в коммерческом найме жильё для таймырцев, 
призванных на службу в рамках частичной мобилизации, а также добровольно отправившихся 
в зону проведения специальной военной операции на Украине. Принятая мера, как уточнили 
разработчики проекта решения, также распространяется на членов семей военнослужащих. 

Ещё один важный социальный вопрос, решение по которому было принято на заседании, 
- безвозмездная передача в собственность сельского поселения Караул 12 квартир, 
расположенных в новой жилой застройке поселка Тухард. Все данные помещения 
планируется использовать для обеспечения жильем нуждающихся и малоимущих жителей 
населенного пункта. 

На сессии народные избранники также утвердили соглашение о передаче сельскому 
поселению Хатанга части полномочий района по созданию условий для оказания 
транспортных услуг населению, а именно, по содержанию и обслуживанию вертолётных 
площадок в восьми населенных пунктах поселения. Опыт в этой части у органов местного 
самоуправления Хатанги имеется. С 2005 года здесь создана необходимая материально-
техническая база, подготовлен квалифицированный персонал, налажена схема работы в 
условиях труднодоступности и отдаленности. В 2022 году на техническое обслуживание 
площадок, их очистку от снега и мусора, обеспечение работоспособности светосигнального 
оборудования, текущий ремонт поверхностей и элементов, оплату труда сотрудников 
предусмотрен 1 млн. 600 тыс. рублей. 

С 1 января 2023 года депутаты прекратили полномочия Избирательной комиссии 
муниципального района, тем же документом определены ответственные за проведение 
процедуры ликвидации Избиркома как юридического лица. Напомним, институт 
избирательных комиссий муниципальных образований в целом упразднен на федеральном 
уровне. Соответствующие изменения в Устав Таймыра приняты и вступили в силу. 

Кроме этого, в соответствии с федеральным законодательством парламентарии привели 
положение о порядке проведения конкурса по отбору кандидатов на должность главы 
Таймыра. В частности, уточнили перечень документов, предоставляемых гражданами для 
участия в конкурсе, откорректировали основания не допуска к участию в конкурсе и 
требования к заполняемым анкетным данным. 

В завершение сессии, депутатам был представлен отчет об исполнении районного 
бюджета за первое полугодие 2022 года. Поступление доходов в отчетном периоде составило 
около 4 млрд. 78,5 млн. рублей или 42% годового плана. Расходы исполнены на сумму 3 
млрд. 818 млн. рублей или 38,5%. На реализацию 10 муниципальных программ направлено 2 
млрд. 797 млн. рублей или 40% годового плана. Бюджет исполнен с профицитом 260 млн. 
рублей. Данную информацию парламентарии приняли к сведению. 

«Таймыр» 
 

2. СМИ о городе Дудинке 
 
Четвертая школа «открыла двери» в пятое десятилетие 

Четвертая школа «открыла двери» в пятое десятилетиеПраздничное мероприятие, 
посвященное 40-летию средней общеобразовательной школы № 4 города Дудинки, 
состоялось 28 октября. Юбилейная дата собрала в актовом зале коллектив школы, 
представителей районной и городской администраций, благодарных выпускников, коллег из 
других городских школ. За 40 лет образовательной деятельности учреждение выпустило 2287 
выпускников, 117 из которых — медалисты. 
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Много добрых слов и заслуженных комплиментов педагогическому таланту, успехам в 

выбранной профессии было обращено в адрес коллектива. Заслуженные награды получили 
16 сотрудников школы, одна из которых — почетное звание «Заслуженный педагог 
Красноярского края» под несмолкающие аплодисменты была вручена учителю русского языка 
и литературы Наталье Петровне Кузьбожевой. 
 В числе многих почетных гостей к собравшимся обратился и председатель Дудинского 
городского Совета Сергей Бородин. Он поделился с присутствующими своими школьными 
воспоминаниями, которые складывались в стенах четвертой школы и пожелал, чтобы у всех 
выпускников школы были такие же добрые воспоминания о школьных годах, как у него. 
 
В Таймырском краеведческом музее представили новую выставку 

В Таймырском краеведческом музее представили новую выставкуВыставку под 
названием «Тыва — колыбель скифской культуры» из фондов Национального музея имени 
Алдан-Маадыр республики Тыва, презентовали дудинцам 28 октября. Открыл презентацию 
творческий номер «Саянские горы» в исполнении Вероники Оюн. 

Как отметила директор Таймырского краеведческого музея Эмилия Стамбровская, 
соглашение о проведении выставки было заключено между музеями в 2020 году еще 
прежним директором Ольгой Корнеевой. К сожалению, реализацию планов пришлось 
отложить из-за пандемии, но к большой радости музейных работников и ценителей народной 
истории и культуры, выставка в Дудинке все-таки открылась. 

В Таймырском краеведческом музее представили новую выставкуПриветственный 
адрес от доктора филологических наук, почетного профессора Тувинского университета, 
директора Национального музея Алдан-Маадыр республики Тыва Каадыр-оола Бичелдея 
зачитала заместитель директора национального музея Светлана Тулуш. Уникальными 
культурой и искусством тувинцев восхитилась начальник управления культуры 
Администрации Таймырского Долгано-Ненецкого района Валентина Сацкая. 

Первые посетители выставки получили уникальную возможность ознакомиться с 
экспонатами в сопровождении методистов отдела истории и этнографии Национального 
музея Алдан-Маадыр Чеченой Монгуш и Шолбаной Монгуш. Они рассказали об историческом 
наследии древней культуры скифов, поделились историями обнаружения ценных артефактов. 

Всего в экспозиции более 600 предметов: музыкальные инструменты, украшения, 
национальная одежда тувинцев, шаманские принадлежности, посуда, расписные сундуки. 
Особое место в экспозиции занимают коллекция гальванических копий золотых предметов и 
реконструированная одежда скифского царя и царицы, останки которых были найдены во 
время раскопок древнего кургана «Аржаан-2». 

Познакомиться с выставкой можно до 23 января. Посещение выставки доступно по 
«Пушкинской карте». 

 
3. СМИ о «городе Норильске» и предприятиях НПР 

 
NordStar перешла на осенне-зимнее расписание 

Авиакомпания NordStar перешла на осенне-зимнее расписание полетов, которое 
традиционно будет действовать с 30 октября 2022 года по 25 марта 2023 года. Во время 
осенне-зимней навигации в маршрутной сети авиакомпании NordStar сохранятся наиболее 
востребованные и значимые маршруты, а также добавятся новые направления, сообщили в 
пресс-службе авиакомпании. 

В осенне-зимнем расписании полетов из базового аэропорта авиакомпании – Красноярск 
– будут выполняться регулярные рейсы в Москву, Норильск, Санкт-Петербург, Казань и Сочи.  

Из Норильска можно будет улететь в Красноярск, Москву, Санкт-Петербург, 
Новосибирск, Сочи, Абакан, Екатеринбург, Уфу, Минеральные Воды. Также авиакомпания 
продолжит выполнять открытые в весенне-летний период рейсы в Волгоград и Иркутск.  
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Новинкой зимнего сезона стали прямые рейсы из Абакана в Сочи, выполняемые с 5 
октября. А для любителей горнолыжного отдыха с 17 ноября авиакомпания открывает рейсы 
из Москвы в Новокузнецк.  

Также из международного аэропорта Домодедово авиакомпания NordStar продолжит 
выполнять регулярные рейсы в Красноярск, Норильск, Санкт-Петербург, Сочи, Минеральные 
Воды, Махачкалу, Курган.  

Для пассажиров, путешествующих с авиакомпанией NordStar трансферными рейсами 
через Москву, из региональных аэропортов предусмотрены удобные стыковки из аэропорта 
Домодедово по всей маршрутной сети. 

«Северный город» 
 
«Норильский никель» отчитался о результатах работы за III квартал 2022 года 

По итогам III квартала «Норильский никель» выпустил порядка 59 000 т никеля, увеличив 
показатель на 22%, в сравнении с предыдущими 3 месяцами. Объемы производства меди 
вырос на 1%, до 113 000 тонн. В отчете ПАО «ГМК «Норильский никель» сообщается и о 
других показателях. 

Основным приоритетом рассматриваемого периода для компании была Норильская 
обогатительная фабрика, отметил ее производственный директор Сергей Степанов. Также 
«Норникель» сосредоточился на смягчении последствий новой геополитической ситуации. 
Компания добилась определенных успехов в изменении логистики и источников запчастей, 
отметил Степанов. 

По итогам III квартала «Норникель» нарастил производство платины на 8%, до 171 000 
унций. Объемы выпуска палладия увеличились на 0,4%, достигнув 712 000 унций. Всего за 
январь-сентябрь 2022 г. компания произвела: 317 000 тонн меди (+10%, в сравнении с 
аналогичным периодом 2021 г.); 159 200 т никеля (+23%); 2,13 млн унций палладия (+11%);     
491 000 унций платины (+6%). 

В среднесрочной перспективе «Норникель» продолжит искать альтернативные источники 
горной техники. Степанов, также являющийся старшим вице-президентом компании, сообщил 
о подготовке к испытаниям новых систем, производимых дружественными странами. Он 
также заявил об успешном выполнении планов на январь-сентябрь и III квартал 2022 г. Но 
Степанов признал, что оценивать перспективы следующего года стоит с осторожностью. 
Напряженная геополитическая ситуация не позволяет делать точные прогнозы. 
 
В Норильске заморозят грунт под 51 зданием, чтобы не допустить разрушения 

Первые в 2022 году работы по термостабилизации грунта провели под одним из 
многоквартирных домов, оказавшимся под угрозой разрушения из-за таяния вечной 
мерзлоты. Всего до 2035 года такие работы проведут на более 50 социальных объектах и 
домах, пишет ТАСС. 

Основания части многоэтажек Норильска опираются на подземный скальный массив. 
Остальные дома стоят на льдах вечной мерзлоты, такая технология строительства была 
разработана в советское время. По разным причинам грунты под некоторыми домами 
размораживаются, в итоге фундаменты разрушаются, дома ветшают. 

«Работы по термостабилизации грунта под многоквартирным домом на улице 
Бауманской, 30 завершены. Это первый из трех домов, где запланированы такие работы в 
2022 году. До 2035 года работы предусмотрена на 51 здании, в том числе домах и 
социальных объектах. Так, в следующем году в планах провести работы еще на одном доме, 
в 2024 году — на шести домах», — сообщает пресс-служба краевого Минстроя. 

По данным правительства региона, теперь под основанием дома на Бауманской 
установлены системы вертикального естественного охлаждения. Они представляют собой 
технологический трубопровод, который погружен на глубину 12-18 метров под домом под 
разными углами веерным способом. Охлаждение грунтов происходит за счет изменения 
состояния хладагента. В результате происходит теплообмен грунтов с температурами 
окружающей среды. Такая непрерывная циркуляция обеспечивает подмораживание грунта. 
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    «Технология термостабилизации позволяет сохранить грунт под сваями дома в 
мерзлом состоянии на 30 и более лет, обеспечивая его несущую способность. Ее проводят в 
северном городе для решения проблемы растепления грунтов под домами, которая приводит 
к деформации несущих конструкций. Работу выполнили в рамках комплексного плана 
социально-экономического развития Норильска до 2035 года. В этом году на 
термостабилизацию домов в городе направлено 316 млн рублей», — подчеркивается в пресс-
релизе министерства. 

Первые работы по термостабилизации грунта в Норильске провели в 2019 году на двух 
домах за счет госпрограммы «Реформирование и модернизация ЖКХ». В 2022 году в городе 
разрабатывается проектно-сметная документация для термостабилизации грунта еще для 
четырех домов Норильска.   

press-line.ru 
 

4. СМИ о Красноярском крае и СФО 
 

Военком Красноярского края рассказал о порядке выплаты зарплаты мобилизованным 
Военный комиссар Красноярского края Андрей Лысенко разъясни, как будет вестись 

расчет денежного довольствия для участников СВО. 
Система следующая: деньги будут поступать на карты в текущем месяце за 

предыдущий. То есть в октябре мобилизованные получили расчет за последние дни 
сентября. 

Большинство красноярцев были призваны в конце сентября, поэтому они получили 
довольствие за неполный месяц. Следующие выплаты будут производить с 10 по 20 ноября. 

Напомним, всем участникам СВО положено ежемесячное денежное содержание в 
размере не менее 195 тысяч рублей. Конечная сумма складывается в зависимости от 
воинского звания, занимаемой должности и дополнительных надбавок. 

Кроме того, недавно в крае подписали указ о дополнительных мерах поддержки 
участникам СВО.   

1-line.ru 
 

В Красноярском крае 23 города, в которых проживают 2,1 миллиона человек 
В честь Всемирного дня городов, который с 2014 года благодаря резолюции 

Генеральной ассамблеи ООН отмечают 31 октября, Красноярскстат опубликовал данные по 
городам Енисейской Сибири. 

В России насчитывается 1118 городов, в которых проживают 70 процентов населения – 
102,5 миллиона человек. В стране 16 городов-миллионников, общее число их жителей 
составляет 35,5 миллиона человек. В Енисейской Сибири – 33 города, горожанами являются 
70 процентов населения макрорегиона. 

«В Красноярском крае 23 города, в которых проживают 2,1 миллиона человек – это 74 
процента населения региона. Самый крупный – Красноярск, в столице края живут 1,2 
миллиона человек, самый маленький – Артемовск в Курагинском районе – 1,5 тысячи 
человек», – рассказали в Красноярскстате. 

В Хакасии пять городов, в них живут 327,8 тысячи человек – 61 процент жителей 
республики. Самый крупный – Абакан – 184,8 тысячи человек, самый маленький – Сорск, где 
живут 10,1 тысячи человек. 

В Тыве пять городов, в которых проживают 164,2 тысячи человек – 49 процентов 
населения региона. Самый крупный – Кызыл, где население составляет 125,2 тысячи 
человек, самый маленький – Туран в Пий-Хемском районе с пятью тысячами жителей. 

«Таймырский телеграф» 
 

Спрос на психологов в Красноярском крае вырос на 10% 
В Красноярском крае с марта по октябрь 2022 стабильно растет количество вакансий для 

психологов. При этом средняя зарплата специалистов в регионе составляет 30 тыс рублей 
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По данным экспертов «HH.ru», с марта по октябрь 2022 в Красноярском крае на 10% 
выросло количество вакансий для психологов. Для специалистов сейчас доступно более 
сотни предложений о работе. 

Требования к специалистам включают: опыт работы по специальности, наличие высшего 
психологического образования, курсов повышения квалификации и сертификатов. 

Кандидат должен иметь навыки разработки оценочных методик и опыт индивидуального 
консультирования и психодиагностики, быть готовым разрабатывать и проводить 
психотерапевтические тренинги для разного уровня сотрудников. 

Чаще всего подобные вакансии открывают компании из направления «Образование» 
(13%) и «Медицина, фармацевтика, аптеки» (10%), «Государственные организации» (3%). 

Работа психологов сейчас все чаще востребована работодателями из немедицинского 
направления. Работодатели заинтересованы в том, чтобы психологи осуществляли оценку 
профессиональных и личностных качеств сотрудников на этапе подбора, проводили 
индивидуальное консультирование сотрудников по их психологическим проблемам, 
организовывали взаимодействие в коллективе по время решения конфликтных ситуаций. 

Средняя предлагаемая зарплата для психологов составила в Красноярском крае 30 тыс 
рублей, но максимальные зарплаты могут достигать 100 тыс рублей. 

Напомним, ранее проведенный «HH.ru» опрос показал, что 65% опрошенных 
красноярцев почувствовали усиление стресса в этом году, из них 44% отметили, что стали 
заметно больше нервничать, а еще 21% рассказали об увеличении тревоги. 

ДК 
 

5. СМИ о России 
 

Путин провел пресс-конференцию по итогам саммита в Сочи 
Владимир Путин провел пресс-конференцию после саммита в Сочи с лидерами Армении 

и Азербайджана. 
Частичная мобилизация 

Глава государства, отвечая на вопрос журналиста, подчеркнул, что призыв в рамках 
частичной мобилизации завершен. Он добавил, что обсудит с юристами необходимость 
соответствующего указа. 

"Сейчас Министерство обороны предложило мобилизационные мероприятия завершить. 
Я с юристами поговорю, откровенно говоря, я даже не задумывался об этом, с юристами 
поговорю, нужно ли указом объявлять о том, что она завершена", — подчеркнул Путин. 

Он также уточнил, что 260 тысяч человек, призванных в рамках частичной мобилизации, 
не участвуют в боевых действиях, а проходят подготовку. 

Ситуация вокруг Нагорного Карабаха 
Президент подчеркнул, что мирный договор между Ереваном и Баку пока подписать не 

удалось. "По мирному договору — его пока нет. И здесь пока преждевременно говорить об 
основных составляющих этого документа, поскольку все-таки это предмет компромиссов 
наверняка, которые должны быть достигнуты с обеих сторон при посредничестве, если обе 
договаривающиеся стороны захотят, в том числе и нашей страны", — сказал Путин. 

Он отметил, что вопросы, которые не удалось согласовать, — "это тонкие, 
чувствительные вещи" и выпячивать их неправильно. Путин выразил готовность 
предоставить Армении и Азербайджану карты для делимитации и демаркации границы. По 
его словам, есть предпосылки, которые указывают на то, что путь к урегулированию 
конфликта найден. 

Приостановка участия в зерновой сделке 
Президент также затронул тему недавнего теракта в Севастополе, организованного 

украинскими военными, и последующей приостановки Россией зерновой сделки. Он отметил, 
что Москва пошла на это соглашение для помощи беднейшим странам. Однако по итогу 35 
процентов продукции попадает в страны ЕС, и только от трех до пяти идет в пользу 
нуждающихся. 
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Беспилотники, с помощью которых ударили по кораблям Черноморского флота, 
частично шли в коридоре, по которым вывозится зерно, отметил Путин. Он поблагодарил 
военнослужащих, которые отразили эту атаку. 

Что касается дальнейшей судьбы сделки, Путин пояснил, что Москва приостановила 
участие в ней, а не окончательно вышла из нее. Однако в первую очередь Киев должен 
гарантировать, что не будет создавать угрозу кораблям, а ООН нужно провести работу с 
представителями Украины. 

Диверсии на "Северных потоках" 
Президент сообщил, что "Газпром" допустили к обследованию места подрыва "Северных 

потоков". "Сегодня (Алексей. — Прим. ред.) Миллер доложил с утра, что обследовали. 
Допустили, кстати, "Газпром" к обследованию места взрыва", — сказал Путин. 

Глава государства подчеркнул, что взрыв на "Северных потоках" — это очевидный 
теракт. Контролировать эту ситуацию сложно, так как газопроводы пролегают в особых 
экономических зонах Дании, Швеции и Германии. При этом в странах Европы молчат по 
поводу этих диверсий, хотя это бьет по их интересам. Некоторые даже придумывают, что 
Россия сама взорвала газопроводы, отметил Путин. 

Что касается выбора Турции как возможного газового хаба, то он логичен, подчеркнул 
президент. По его словам, взаимодействовать напрямую с европейскими партнерами трудно, 
а в случае с хабом контролировать акваторию Черного моря будет легче. Путин уточнил, что 
с турецкой стороной России "проще работать", потому что президент Реджеп Тайип Эрдоган 
— "человек слова". 

РИА Новости 
 

Мишустин поручил контролировать выплаты мобилизованным и их семьям 
Премьер-министр Михаил Мишустин провел заседание координационного совета по 

обеспечению потребностей специальной военной операции (СВО) России на Украине и 
поставил задачу осуществлять выплаты мобилизованным гражданам своевременно и в 
полном объеме. 

"Нужно ускорить выполнение мероприятий по медико-санитарному обслуживанию и 
соответствующей реабилитации, производству лекарств и медицинских изделий. И, конечно, 
нужно контролировать полноту выплачиваемых денежных средств, а также социальное 
обеспечение военнослужащих и их семей", – отметил Мишустин. 

Вести 
 

"Известия": в РФ могут ввести уголовное наказание за уклонение от службы по 
мобилизации 

Депутаты Госдумы внесут в нижнюю палату законопроект с поправками в Уголовный 
кодекс (УК) РФ, который будет содержать наказание за уклонение от призыва на военную 
службу по мобилизации. Об этом во вторник пишет газета "Известия", которая ознакомилась с 
документом. 

Как сообщает издание, за отказ от мобилизации планируют штрафовать на суммы от 200 
тыс. до 500 тыс. рублей. Также наказанием могут стать принудительные работы сроком до 
пяти лет, а самой суровой мерой будет лишение свободы на пять лет. 

Зампред комитета Госдумы по безопасности и противодействию коррупции Эрнест 
Валеев, являющийся одним из авторов законопроекта, заявил "Известиям", что речь не идет 
конкретно о частичной мобилизации. По его словам, в стране не было мобилизаций с 1941 
года, поэтому многие законы не работали, а существующая статья за уклонение (328 УК РФ) 
распространяется только на призыв впервые на срочную военную или альтернативную 
службу."Это неправильно в принципе. Отношения государства и гражданина должны быть 
одинаковыми для всех независимо от того, впервые человек призывается или нет. Поэтому 
мы просто устраняем пробел в законодательстве", - добавил он. 

ТАСС 
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Гособоронзаказ может быть скорректирован с учетом СВО 
Гособоронзаказ на 2022 год может быть уточнен под потребности Вооруженных сил с 

учетом проводимой специальной военной операции. Об этом глава правительства Михаил 
Мишустин сообщил во время заседания координационного совета по обеспечению 
потребностей армии. 

"Убежден, что надо корректировать механизмы управления, создать жесткую систему 
контроля", – указал премьер-министр. 

Он пояснил, что под каждую номенклатуру и каждое предприятие-изготовителя должны 
быть составлены подробные планы-графики. А при необходимости подготовлены 
предложения по уточнению государственного оборонного заказа. При этом Мишустин 
подчеркнул, что это также касается ремонтных и строительных работ на объектах 
инфраструктуры, логистики, связи. 

Кроме того, должна быть налажена обратная связь с производителями, чтобы те могли 
на основе отзывов потребителей оперативно усовершенствовать продукцию, указал глава 
правительства. 

Вести 
 

Авиакомпании РФ сократили пассажиропоток за 10 месяцев на 15% 
Авиакомпании РФ за 10 месяцев 2022 года перевезли 80 млн человек, сообщил 

замглавы Минтранса Игорь Чалик журналистам в понедельник. 
"Без сегодняшнего дня, по 30 октября, перевезено 80 млн пассажиров, из них 66 млн на 

внутренних линиях и 14 млн на международных", - сказал Чалик. 
По данным Росавиации, за январь-октябрь 2021 года авиакомпании перевезли 94,6 млн 

человек. Таким образом, за тот же период текущего года пассажиропоток упал на 15%. 
За весь 2022 год авиакомпании перевезут около 100 млн пассажиров, прогнозировали 

ранее в Минтрансе: это на 10% меньше, чем в 2021 году, и на 22% – относительно результата 
доковидного 2019 года. По словам Чалика, текущий прогноз ведомства предполагает, что 
будет перевезено, "наверное, чуть меньше". 

"Суммарно так и будет, наверное - около 100 млн. Ну, наверное, чуть меньше, потому 
что мы не рассчитывали, что будут закрыты такое продолжительное время эти 11 (южных - 
ИФ) аэропортов. Они, конечно, дали свой минус", - сказал Чалик в беседе с журналистами. 

"Мы пытаемся компенсировать его через открытые аэропорты, но полностью такие 
аэропорты как Симферополь, Анапа, Геленджик – конечно, полностью компенсировать их, к 
сожалению, не получится", - добавил замминистра. 

INTERFAX.RU 
 

Почти треть россиян привились от гриппа 
45,5 млн жителей России вакцинировались в ходе прививочной кампании против гриппа, 

что составляет почти треть от общей численности населения страны, сообщил во вторник 
Роспотребнадзор. 

"На текущий период привито более 45,5 млн человек. Это составляет 31,0% от 
численности населения страны", - говорится в сообщении ведомства. 

Также отмечается, что в России "продолжается снижение уровня заболеваемости 
острыми респираторными вирусными инфекциями (ОРВИ)". 

По данным Роспотребнадзора, за прошедшую неделю вакцинировались 4,6 млн человек 
(3,1%), а в целом за октябрь привились более 21 млн человек или около 15% россиян. 

В этом году всероссийская кампания по вакцинации против гриппа стартовала 5 
сентября. 

INTERFAX.RU 
 

Почти половина россиян заявила об отсутствии сбережений 
Почти у каждого второго россиянина (47%) нет никаких накоплений, показал опрос, 

проведенный сервисом SuperJob. Большинство опрошенных планируют свои доходы и 
расходы на минимальный срок. 
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Опрос проводился с 25 по 31 октября, в нем приняли участие 1,6 тыс. человек старше 
18 лет, проживающие в 364 населенных пунктах. 

18% опрошенных заявили, что если бы они полностью лишились дохода, то они могли 
бы прожить на свои сбережения один — два месяца, 15% — меньше месяца. От трех до 
шести месяцев за счет финансовой подушки безопасности продержались бы 9%, от полугода 
до года — 6%. Лишь 5% опрошенных смогли бы жить без доходов больше года. 

Как показывают результаты аналогичных опросов прошлых лет, доля россиян, у которых 
отсутствуют какие-либо накопления на долгий срок, неуклонно растет по меньшей мере с 
2008 года. 14 лет назад на вопрос о наличии финансовой подушки безопасности только 28% 
опрошенных ответили, что сбережений у них нет. В 2019 году сбережений не было уже у 40% 
опрошенных, в 2021 году — у 43%. При этом доля тех, кто смог бы прожить на накопления 
достаточно долгий срок — от полугода и больше, — с годами почти не меняется: их было 11% 
в 2008 году, 2019 году и сейчас. Рекорд доля людей со сбережениями на долгий срок 
поставила в 2021 году, когда их оказалось 15%. 

По сравнению с прошлым годом, увеличилось число тех, кто ведет личный или семейный 
финансовый учет. При этом об отсутствии какого-либо финансового планирования сегодня 
сообщают чаще, чем год назад. Чаще всего россияне планируют свои доходы и расходы на 
минимальный срок — менее полугода: об этом рассказали 42%. У 22% горизонт финансового 
планирования составляет от полугода до года, у 13% — более года. Без плана зарабатывают 
и тратят деньги 23% опрошенных. Тех, кто привык к финансовому планированию на 
длительный срок, вдвое больше среди респондентов старше 45 лет, чем среди опрошенных 
до 34 (16% против 8%). Совсем не планируют доходы и расходы либо планируют их на 
минимальный срок чаще те, кто зарабатывает до 50 тыс. руб. 

РБК 
 

6. Разное 
 

Британия создает casus belli 
Британия создала casus belli — формальный повод для войны с нами. По словам 

официального представителя Министерства обороны России генерала Игоря Конашенкова, 
представители подразделения британского ВМС участвовали в подготовке субботнего 
теракта против Черноморского флота в Севастополе и непосредственно осуществляли 
подрыв подводных ниток газопровода "Северный поток" в Балтийском море. Если последнее 
подтвердится (а вряд ли Минобороны озвучивало бы подобную информацию без наличия 
серьезных доказательств), то это уже прямое, а не опосредованное участие британской 
армии в военном акте против критически важного объекта России. 

Конечно, создание повода для войны — еще не сама война. То есть это вовсе не 
означает, что Россия должна немедленно бить в ответ по Британии. Но в любом случае 
провокационные действия Лондона являются определенной точкой невозврата в наших и без 
того сложных отношениях и не могут остаться без жесткой реакции с нашей стороны. Как 
показала практика, безответный акт агрессии против России создает у противника чувство 
безнаказанности и побуждает его к более авантюрным действиям. 

Надо заметить, что российская сторона давно уже пытается предупредить своих 
западных оппонентов о том, что любое агрессивное действие против нашего государства 
рано или поздно встретит противодействие. К примеру, мы давно даем понять американцам, 
что они и их инфраструктура прямо вовлечены в боевые операции против наших военных на 
Украине, так как в наведении высокоточных систем залпового огня задействованы их 
спутники. 

Еще летом американский полковник в отставке Дуглас Макгрегор особо отмечал этот 
факт: "Русские все знают. Вопрос лишь в том, сколько еще ждать, когда они попытаются 
вывести из строя наши спутники". То есть все понимали, что подобные действия 
американских военных против России не могут все время оставаться безответными. 

Тем удивительнее нервная реакция Вашингтона на предельно дипломатичное заявление 
представителя МИД России Константина Воронцова на заседании комитета Генассамблеи 
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ООН: "Отдельно хотели бы акцентировать чрезвычайно опасную тенденцию, отчетливо 
проявившуюся в ходе событий на Украине. Речь идет о задействовании США и их союзниками 
компонентов гражданской инфраструктуры в космосе, в том числе коммерческой, в 
вооруженных конфликтах. Квазигражданская инфраструктура может оказаться законной 
целью для ответного удара". 

Заметьте, насколько выверено каждое слово в этом заявлении. Наш дипломат 
подчеркнул, что речь пока не идет о спутниках Пентагона. Мало того, он довольно обтекаемо 
сказал о гипотетической возможности нанесения удара, выделив ответный характер 
потенциальных действий Москвы. 

Но что тут началось! Западные комментаторы тут же постарались убрать любые 
упоминания о том, что Россия говорит об ответных действиях, как раз призывая Вашингтон не 
использовать космос в военных целях. Адмирал Джон Кирби от имени Белого дома гневно 
возопил, что Америка будут жестко реагировать на "любую атаку против инфраструктуры 
США в космосе", включая коммерческие спутники. 

А ведь Воронцов как раз подчеркнул, что речь пока идет не о государственной 
собственности США, а об использовании американскими военными как бы "гражданских" 
сателлитов. Все прекрасно понимают, о чьих космических объектах говорит наш дипломат. А 
Кирби, похоже, забыл, что буквально за несколько дней до своей гневной тирады о защите 
"инфраструктуры США" он официально отмежевался от деятельности миллиардера Илона 
Маска. "Очевидно, он не представляет правительство США", — заявил адмирал, комментируя 
околополитическую активность бизнесмена. 

Как интересно получается. То есть Маск и его спутники — это "частная лавочка", не 
имеющая к государству отношения. Но как только звучит намек на противодействие их 
военной активности, не соответствующей коммерческому статусу, тут же Белый дом 
объявляет эти спутники "инфраструктурой США в космосе". 

Западные СМИ буквально захлебываются от возмущения намеком Воронцова, опять-
таки упуская упоминания об ответном характере наших потенциальных действий. "Ни одна 
страна не наносила ракетного удара против вражеского спутника", — поясняет своим 
читателям агентство Reuters. Как будто наш дипломат что-то говорил о "ракетных ударах". У 
России имеется немало способов противодействия подрывной активности в космосе. И не все 
мы намерены афишировать. 

Многие начали обвинять Москву в том, что та в случае потенциальной атаки против 
зарубежных космических объектов якобы нарушит международный Договор о принципах 
деятельности государств по исследованию и использованию космического пространства. Но 
дело обстоит с точностью до наоборот: мы-то как раз и призываем США отказаться от 
использования космоса в военных целях против нашего государства. 

И кстати, шестая статья этого договора опровергает слова Кирби о том, что Вашингтон 
не несет ответственности за действия Маска. В ней как раз идет речь о том, что государство 
напрямую отвечает за деятельность его структур в космосе, "независимо от того, 
осуществляется ли она правительственными органами или неправительственными 
юридическими лицами". Таким образом, Москва имеет полное юридическое право требовать 
у Белого дома ответа за участие как бы "коммерческих" спутников Маска в военных 
операциях против российской армии. 

Но если споры о юридическом основании той или иной активности в космосе имеют пока 
больше теоретический характер, то обвинения в адрес Украины и Британии, прозвучавшие из 
уст генерала Конашенкова, уже повлекли практические последствия. Россия официально 
уведомила, что диверсионные акты, совершенные против нашего флота, влекут за собой 
приостановку "черноморской инициативы", известной как зерновая сделка. 

И снова надо напомнить, что Россия неоднократно предупреждала мировое сообщество 
о провокационных действиях Киева, направленных на срыв договоренностей о 
беспрепятственном следовании торговых судов из украинских портов. Москва не раз 
подчеркивала: не мы срываем эту важную сделку. 

Тем поразительнее реакция украинской стороны. Сергей Никифоров, пресс-секретарь 
президента Украины, вдруг заявил, что его государство <…> не является участником данной 
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сделки, поскольку ее подписывали Турция, ООН и Россия. По этой удивительной 
"логике", Киев вообще не нес никакой ответственности за соблюдение условий 
договоренностей. 

Вот это новость. Особенно учитывая тот факт, что зерновую сделку Владимир 
Зеленский, прямой начальник Никифорова, очень долго преподносил как свою личную 
заслугу, подчеркивая как раз тот факт, что украинское государство является прямым ее 
участником. 

Теперь же Зеленский, чьи вооруженные формирования сорвали договоренности, 
поражается: "Почему какая-то кучка личностей где-то в Кремле может решать, будет ли еда 
на столах у людей в Египте или в Бангладеш?" И тут же его министр иностранных дел 
Дмитрий Кулеба возмущается инициативой Москвы бесплатно поставить на рынки этих стран 
полмиллиона тонн зерновых, рассказывая, что это зерно якобы "украдено у Украины" (будто 
бы у России мало своего зерна). Логика и последовательность никогда не были сильной 
стороной украинских властей. 

Но вернемся к участию Британии во всех этих провокациях и, самое главное, в подрыве 
"Северных потоков". По реакции британских СМИ и аналитиков можно судить, что слова 
Конашенкова вызвали там нервозность, близкую к панике. Все они постоянно, порой через 
несколько фраз, подчеркивают, что Москва пока "не представила доказательств". Как будто 
принцип "хайли лайкли" уже не работает. 

Но при этом уже рассуждают о том, где Россия может нанести ответный удар. В первую 
очередь они боятся за подводный газопровод "Лангелед" между Норвегией и Британией. Daily 
Mail даже ссылается на "источники в армии и разведке" по поводу планов Москвы устроить 
диверсию против этого проекта. Кстати, в данном случае почему-то никто никаких 
доказательств не требует. Когда речь идет об обвинениях против России, это совсем не 
обязательно. 

А The Sunday Times куда больше опасается последствий катастрофы, которую вызовет 
саботаж подводных кабелей: "После того как Путин обвинил "сатанизм" Запада за его войну 
на Украине, перспектива посылки иностранными государствами подводных дронов для 
перерезания кабелей все больше звучит не как сценарий фильма "Шаровая молния" (одна из 
серий бондианы. — Прим. авт.), а как сюжет вечерних новостей". 

Надо заметить, что британцы, используя против России подводные диверсии, прекрасно 
осознают последствия ответных действий (само собой, гипотетических) против своего 
острова. И понимают, что они будут гораздо более разрушительными для них, чем подрыв 
"Северных потоков" для нашего государства. 

Об этом давно предупреждают британские военные. Пять лет назад организация Policy 
Exchange (один из самых крупных и самых закрытых для публики аналитических центров 
Британии, спонсируемый в первую очередь нефтегазовыми гигантами) выпустила 
специальный доклад о катастрофической уязвимости королевства в случае диверсий против 
трансатлантических кабелей. Автором этого доклада был тогда еще малоизвестный 
начинающий политик от Консервативной партии Риши Сунак. То есть нынешний премьер 
является специалистом в вопросе подводных диверсий, во всяком случае, в теоретической 
части данной темы. И должен бы осознавать, чем могут обернуться для его уязвимого 
острова случайные "аварии" вроде той, что случилась на "Северных потоках". 

Но когда речь идет о возможных диверсиях против британской подводной 
инфраструктуры, начальник штаба их вооруженных сил адмирал Тони Радакин категоричен: 
"Это будет рассматриваться как акт войны". Неужели он не понимает, что в случае 
подтверждения участия подразделения британских ВМС в теракте против "Северных потоков" 
мы будем расценивать это аналогично?! 

Мы эту войну не хотели и не хотим. Не мы ее начали. Но отсутствие ответа не означает 
слабости России, как трактуют многие на Западе, и уж тем более нашей капитуляции. Если 
Запад или отдельные островные авантюристы не оставляют нам иного выбора, то ответ 
последует. И будет он очень болезненным для врагов России. 

РИА Новости 
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Невообразимое будущее. О том, лучше или хуже нас будут жить наши дети 
Вы лично как считаете: ваши дети будут жить лучше вас или хуже? Ну или не дети, а вы 

сами, но только лет через 20. Наверное, не все задумывались над этим вопросом, поскольку 
привыкли жить одним днем. А тут нам еще жизнь подбрасывает непрестанно 
корректировочки, подтверждая истину о том, что если хочешь рассмешить Бога, то расскажи 
ему о своих планах. То ковид, то сами знаете что. С другой стороны, на фоне «сами знаете 
чего» отдаленное будущее может показаться весьма даже в радужных тонах. Потому как куда 
уж «антирадужней». Казалось бы… 
 Недавно в Америке был проведен любопытный опрос аккурат на эту тему. И 
выяснилось, что число тех, кто считает, что дети будут жить лучше (по американским 
понятиям, тут все просто: лучше – значит благополучнее), оказалось минимальным за 
последние лет 20. Лишь 42% американцев считают, что их дети будут жить лучше них. 
Казалось бы, неплох и этот результат. Однако в начале века оптимистов-футуристов было 
около 70%. Которые считали, что дети будут иметь лучшее образование, более 
благоустроенные квартиры, ну и далее по списку, чего там в жизни надо для счастья. В 
основном спад социального оптимизма произошел за счет республиканцев: они полагают, что 
страна «идет не туда». Чуть более оптимистичны представители небогатых и совсем бедных 
слоев населения. 

С этими результатами неплохо коррелируют результаты опроса, проведенного в 
прошлом году в 21 стране совместно ЮНИСЕФ и Гэллапом. 

Обнаружилось, что намного более оптимистично смотрят на будущее своих детей 
жители бедных стран, тогда как в богатых и развитых картина примерно такая же, как выше 
описано применительно к США. Причем среди пожилых (что понятно в силу возрастных 
изменений) картина будущего более мрачная, чем у молодежи, но и молодежь по большей 
части живет с мыслью, что будет хуже. 

Так что «золотой век человечества» для стран богатых, видимо, в прошлом (это 
последние десятилетия ушедшего века), а для стран бедных – он еще только где-то там 
впереди, за новым историческим поворотом. Но точно впереди. Если упрощенно, то для 
богатых стран все, что есть сегодня – образование, медицина, образ жизни – в 
представлении большинства граждан «лучше уже не будет». Тогда как жители стран 
победнее на это как бы говорят: ну вы посмотрите, будут же новые технологии, новые 
возможности, интернет будет творить чудеса, можно будет все делать дистанционно, это же 
класс. 

В принципе, тут можно резюмировать и по-простому: представители «золотого 
миллиарда» просто зажрались, и, как пелось в песне, «им нечего больше хотеть» (запутался, 
это пел иноагент, или еще пока он туда не причислен). 
 Но как же, позвольте, закон возрастающих потребностей? Почему именно сейчас те, 
кто стоит на передовой линии развития, уперлись в тупик, не видя там образа еще более 
прекрасного будущего, чем у них есть настоящее? В чем причины исторического пессимизма? 
У меня нет однозначного ответа. Но ситуация эта нездоровая. Если в будущем «все будет 
плохо», то зачем туда идти, может, пора погасить свет? И это тревожит. 

Что касается нашей страны, то до нынешнего года опросы в целом показывали 
примерно такую же картину, как в бедных и умеренно благополучных странах. То есть 
большинство исходило из того, что завтра будет лучше, чем сегодня. Возможно, во многом 
потому, что «сегодня» иногда для наших соотечественников казалось, скажем, мягко, «так 
себе». Мол, не может же быть еще хуже. 
 В нынешнем году, конечно, многое изменилось. Один знакомый социолог (а он 
маститый) недавно написал, что первая тревожность, охватившая страну после 24 февраля, 
уже пошла на спад, постепенно возвращается чувство нормальности. Я бы с ним поспорил, 
наверное: привыкание не означает нормальности. К тому же я в принципе не верю ни в какие 
социологические опросы по поводу текущих событий, проводимые во времена, скажем, 
мобилизации, пусть даже частичной. Однако же, когда летом вполне лояльное власти 
социологическое агентство ВЦИОМ выявило, что более половины россиян (54%) хотели бы, 
чтобы их дети и внуки выросли такими же, как они сами (примерно треть хотят, чтобы, 
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наоборот, не были похожи), то в общем я верю этим цифрам. Возможно, за этим 
кроются как раз ожидания, что если дети и внуки будут такими же, то «все у них получится» и 
они будут жить хорошо, лучше нас. Чуть позже обнаружились и такие настроения: 53% 
считает, что в России больше возможностей для воспитания детей и ограждения их от 
дурного влияния (Запада, разумеется), каждый второй отметил более безопасные условия 
для жизни и наличие продуктов высшего качества в России. Более половины согласны с тем, 
что в России «легче всего жить так, как хочется». Готов согласиться и с тем, что по таким 
вопросам (где нет пугающей обывателей «голимой политики») ответы тоже вполне адекватно 
отражают массовые общественные настроения. 

Не будем сейчас рассуждать о том, как, какими методами информационной работы 
такие настроения утверждаются в головах, сейчас речь не об этом. 
 Однако вопрос о том, является ли это проявлением того самого исторического 
оптимизма, которого не хватает в «сытых странах», или же отражает некие общественные 
иллюзии, базирующиеся в том числе на нежелании сильно копаться в голове на тему «как 
жить дальше», – такой вопрос, мне кажется, остается открытым. Мы же вступили сейчас в 
зону такой исторической турбулентности, когда ответ может прийти довольно быстро по 
историческим меркам. Или не прийти еще целую вечность. 

…И вот когда уже почти дописал этот текст, ВЦИОМ снова порадовал: большинство 
опрошенных россиян – около 80% – считают, что через 8-10 лет ситуация в России только 
улучшится. Кто бы сомневался! Жаль только, что под рукой нет подробной «дорожной карты» 
на ближайшие год-два, максимум три. 
 А ведь у нас всегда так и было: каждому новому будущему поколению сулили «жить 
при коммунизме», у нас всегда было прекрасное будущее и славное прошлое. И лишь 
настоящее подводило. Иногда. 

Ну и закончу цитатой: «Прошедшее России было удивительно, ее настоящее более чем 
великолепно, что же касается до будущего, то оно выше всего, что может нарисовать себе 
самое смелое воображение». Почти двести лет прошло, а лучше и не скажешь. Автора вы 
знаете, конечно: Александр Христофорович Бенкендорф, начальник главного органа 
политического сыска Николая Первого – Третьего отделения Собственной Его 
императорского Величества канцелярии. По совместительству – глава Отдельного корпуса 
жандармов. 
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7. Курс валют 

По данным ЦБ РФ курс валют с 01.11.2022 г. 

Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 61,62  ▲ 0, 09 

EUR 61,12  ▼0, 01 

8. Прогноз погоды 
По данным rp5.ru погода в г. Дудинке 

 


